
 

 

СОДОКЛАД 

Председателя Комитета по вопросам экологии и природопользованию 

Мажилиса Парламента Республики Казахстан Милютина А.А.  

на Правительственном часе, состоявшемся 07 апреля 2014 года 

 

 

Уважаемый Кабиболла Кабенович! 

Уважаемые коллеги! 

В начале своего выступления я хотел бы сразу отметить, что 

министерством нефти и газа  за истекший год проделана 

большая работа и достигнуты основные целевые показатели 

деятельности министерства.  

В первую очередь – это достижение плановых показателей по  

добыче нефти и газа. Особенно отрадно, что эти показатели 

достигнуты вне зависимости от проблем, связанных с 

коммерческой добычей нефти на Кашагане.  

Были достигнуты и даже перевыполнены плановые 

показатели по загрузке наших  НПЗ в истекшем году, а также 

плановые показатели по транспортировке нефти и газа.  

Планомерно развивается и такое стратегическое 

направление, как «обеспечение производства нефтехимической 

промышленности». 

Вместе с тем, время диктует новые задачи, которые 

необходимо решать.  

Министр в своем докладе озвучил семь направлений, 

которые легли в основу первоочередных мероприятий в 2014 

году и стратегических планов министерства на среднесрочную 
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перспективу. Полагаю, что они в полной мере отражают 

реализацию задач, поставленных Главой государства по 

вопросам нефтегазовой отрасли в своем Послании народу 

Казахстана от 17 января текущего года. 

В развитие этих направлений Комитет считает 

целесообразным рекомендовать Правительству следующее. 

Первое. В целях реализации поручения Главы государства 

по активной технологической политике рассмотреть вопрос 

создания Республиканского специализированного научно-

исследовательского центра по развитию углеводородного 

комплекса, а также системы стимулирующих мер для 

недропользователей, реализующих проекты по повышению 

коэффициента извлечения нефти. 

Второе. Принять меры по совершенствованию системы 

предоставления прав недропользования на основе передовой 

международной практики, включая проведение 

специализированных предварительных исследований и оценки 

участков недропользования. 

Третье. В рамках исполнения поручений Главы государства 

по активному формированию системы сервисных кластеров, 

рассмотреть возможности создания предприятий по глубокой 

переработке нефти с получением различных видов 

нефтехимической продукции с высокой добавленной стоимостью. 
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Четвертое. Разработать систему стимулирующих мер 

крупных недропользователей, создающих совместные с 

казахстанскими компаниями предприятия по выпуску продукции 

нефтегазового машиностроения и сервисным услугам.  

Пятое. Рассмотреть вопрос совершенствования процессов 

регулирования внутреннего рынка нефтепродуктов с учетом 

тенденций на мировых рынках и интеграционных процессов. 

Говоря о совершенствовании процессов регулирования 

внутреннего рынка нефтепродуктов, хотел бы более подробно 

оснановиться на одном аспекте, решение которой, к сожалению, 

откладывается из года в год. 

Речь идет о  более полной загрузке наших НПЗ за счет 

«давальческой» нефти. Сейчас реализации этого направления 

препятствует то, что в соответствии с законодательством, 

«давалец» (или, по другому - поставщик нефти) не имеет права 

реализовывать нефтепродукты на резервуарах 

нефтеперерабатывающих заводов. Вследствие этого 

«давальцев», налоговые администраторы относят к «оптовым 

поставщикам нефтепродуктов», коими они, по сути, не 

являются, и тем самым сокращают двухзвенную цепь оптовых 

поставщиков нефтепродуктов до одного оптового поставщика. 

Как следствие, возникают проблемы по доставке нефтепродуктов 

по доступным ценам для удаленных районов нашей страны. 

Проблема эта, на наш взгляд, легко решается в рамках 

изменения условий налогового администрирования. И 

соответствующий законопроект был разработан группой 
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депутатов совместно с миннефтегазом. По законопроекту 

получено заключение Правительства,  которое можно было бы 

считать положительным, если бы в нем четко поддерживалась 

мысль: «давалец» - не оптовый поставщик и он имеет право 

реализовывать нефтепродукты, полученные от переданной им на 

переработку нефти, на резервуарах НПЗ. Но, к сожалению, эта 

концептуальная норма законопроекта Правительством не 

поддержана по юридическим аспектам, а главным образом - в 

виду трудности налогового администрирования. 

Поэтому Комитет предлагает в Рекомендации по итогам 

сегодняшнего Правительственного часа включить пункт о том, 

чтобы Правительство по этому вопросу четко определило свою 

позицию. 

В заключение хотел бы отметить, что в Стратегии-2050 

Главой государства перед нефтегазовой отраслью поставлены 

очень серьезные вопросы, от которых во многом зависит 

дальнейшее устойчивое и стабильное развитие нашего 

государства. И в связи с этим хотел бы пожелать министерству 

нефти и газа успешной реализации, поставленных на 2014 год и 

среднесрочную перспективу целей.  

       Спасибо за внимание. 

 


